

OBRA NUEVA

LA MUJER
ESPAÑOLA Y AMERICANA

(Su esclavitud, sus luchas y sus dolores)

RESEÑA HISTÓRICA POR

ENRIQUE RODRIGUEZ SOLIS

Acaba de publicarse este interesantísimo libro, que abarca toda la historia de la mujer, y se vende al precio de

TRES pesetas

en la administración de este periódico, Muelle, 8, y en las principales librerías.

OBRA NUEVA

RESTAURANT
EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 269

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Pollo á la Sevillana.

ANISETE

ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierrauca

pidase en todos los establecimientos.

TALLERES

DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE

Federico de la Pedrosa,

ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

DE OPORTUNIDAD

Hace tiempo que nadie se acuerda de pedir al Gobierno que se establezca en Santander el servicio telefónico, como le tiene Bilbao para comunicarse con Madrid y Barcelona, obteniendo grandes ventajas en el servicio de comunicaciones.

Aquí se entablaron hará un año próximamente gestiones en tal sentido, pero á los primeros pasos se desistió de tan buen propósito, ó por lo menos quedaron las cosas en tal estado.

No hay razón, y menos en las circunstancias actuales, para que Santander carezca de aquel importante servicio.

Además de tratarse de una capital que tributa como de primer orden, en estos momentos críticos porque el país atraviesa, al puerto tiene que concedérsele extraordinaria importancia por ser de donde parten las expediciones de correspondencia en los paquetes franceses y porque una vez dotado de artillería de plaza y montada como ha de suceder pronto, hasta militarmente considerada, Santander ha de necesitar los medios de comunicación más adelantados con los altos centros oficiales de la capital de España.

Ya que para los efectos contributivos no se nos quiere hacer descender de la primera línea, justo es que el público disfrute de los beneficios inherentes á tal categoría en toda clase de servicios públicos.

En qué quedaron las gestiones entabladas para pedir que se nos concediese servicio telefónico con las principales poblaciones de España?

¿Por qué no se renuevan esos trabajos haciendo ver al Gobierno la conveniencia mutua de que se establezca, dada la importancia de nuestro puerto?

No hay razón alguna para que se nos niegue y en cambio hay muchas que nos favorecen para que se nos conceda.

Debe insistirse también en que la artillería que se destine á nuestras baterías sea de grande alcance, pues de lo contrario vale más que no nos manden nada.

Barcelona está dando en este punto un buen ejemplo.

Allí, á pesar de que contaban ya con buenas defensas para el puerto, han procedido á estudiar y realizar un nuevo plan, que les ponga á cubierto de cualquier ataque, y al efecto han destinado á las obras y trabajos necesarios la suma de 500.000 pesetas.

Bilbao, siguiendo la previsora conducta de los catalanes, se dispone á hacer algo parecido.

Una comisión de la Diputación de Vizcaya, estudia y propondrá lo más conveniente acerca de la defensa de su puerto.

Es seguro que se emplearán nuevos y potentes cañones en los sitios más indicados, sin perjuicio de atender también á la colocación de torpedos en el abra.

Trátase asimismo en Bilbao, de que la adquisición de grandes materiales de guerra igual que las obras de fortificación, se realicen con una parte del producto que se obtenga en aquella provincia para la suscripción nacional.

Es difícil que los buques yanquis se atrevan á recalar á las costas de nuestra península; desde luego, ese peligro no está por lo menos próximo.

¿Pero es ello obstáculo para que vivamos prevenidos, como van á hacerlo con urgencia y con materiales de primer orden Barcelona y Bilbao?

Creemos que no, y que lejos de eso debemos seguir el ejemplo de aquellas previsoras capitales, haciendo que la defensa de nuestro puerto quede establecida con verdaderos elementos de combate, no con materiales viejos y de sistemas antiguos que son inútiles para contrarrestar los fuegos de buques de guerra de alguna importancia.

Finalmente; dada la importancia estratégica de nuestro puerto y sus excelentes condiciones para la permanencia de buques, el Gobierno debe establecer defensas potentes y el servicio telefónico con Santander.

El corso impuesto por los yanquis.

Empujada por la pérdida y villana conducta de la marina de guerra yanqui, ha llegado la hora de las represalias, la hora en que España haga por completo uso de sus derechos, en perjuicio de los intereses norteamericanos.

Nuestra historia y el honor de que nunca se vieron despojados los soldados y marinos españoles, no nos permiten descender al lugar que hoy ocupan los yanquis, pero como á estos podemos darles su merecido sin que se empañe en lo más mínimo la dignidad de España, debemos obrar sin consideraciones y tal como nuestros derechos nos permiten.

Los norteamericanos, arrojando granadas incendiarias sobre nuestra escuadra de Filipinas y sobre la plaza de Cavite; haciendo presas prohibidas por la ley; bombardeando poblaciones sin avisar ni conceder el plazo que la humanidad y los convenios internacionales tienen establecidos, y enarbolando en su barcos pabellón falso, hánse colocado fuera de las leyes.

No hay tribunal que les juzgue y sentencie; pero tampoco en realidad hace falta para que tengan su castigo.

El Gobierno español, perjudicando los intereses de sus gobernados y marchando contra la corriente de la opinión pública, háse negado á dar patentes de corso; ó sea, ha renunciado á uno de los medios legales de que dispone, el más valioso sin duda alguna, para hacer la guerra al comercio norteamericano, obedeciendo á sus impulsos de evitar cuanto sea posible los perjuicios que á las transacciones internacionales origina el conflicto actual.

¿Cuál ha sido la conducta de los yanquis ante proceder tan caballeresco y humanitario?

Todos lo sabemos; la más inicua, baja é

inhumana que puede concebirse. Como prueba de lo agradecidos que estaban de los nobles propósitos de España, la han combatido con proyectiles incendiarios; la han hecho presas antes de la declaración de guerra; la han cañoneado las poblaciones sin preceder el natural aviso, y, para colmo de bajezas, han pretendido sorprender un puerto español por medio del engaño, de un engaño solo usado por los piratas y contra el cual se alza el honor y la dignidad de los pueblos.

¿Qué conducta debe observar el gobierno español, en vista de tan rastroso proceder?

La de las represalias; no la que el honor nos veda, sino la que el derecho nos concede poner en práctica sin desdoro para nuestro buen nombre.

No han sabido apreciar las ventajas y los beneficios que con la renuncia al corso disputaban, pues conceda nuestro gobierno cuantas patentes se le pidan; armen las compañías navieras el número de barcos que les sea posible, y vayan todos á los mares que cruzan naves yanquis.

Nosotros no necesitábamos justificación para el uso del corso, pero si así no ocurriese, en los vandálicos hechos de la marina norteamericana la tendríamos.

Prestigiosos estadistas europeos, sin rodeos ni ambages de ninguna clase, han dicho que sus respectivas naciones, hallándose en nuestro caso, ya habrían armado en corso sus barcos mercantes, prueba irrefutable de que España no infringirá ley alguna si tal hace.

Estorbando su comercio, es como más daño puede hacerse á los Estados Unidos; pues estorbémoselo; destruyámoselo cuanto sea posible, y entonces veremos á ese pueblo de degenera los retorcerse de dolor, porque se le ha herido su órgano más delicado é importante.

Si con el comercio yanqui padece el inglés, culpa muy grande tiene su gobierno de lo que hoy ocurre; y si el daño se hace extensivo á todo el de Europa, no podrá esta tampoco quejarse, pues en sus manos estuvo el remedio y no lo aplicó.

Sin salirnos de las leyes, podemos usar el corso, que es una de las armas que tenemos derecho á esgrimir. Si su uso perjudica á este ó al otro vecino, téngase en cuenta que apesar de tener toda la razón por nuestra parte, nos han abandonado por completo á nuestras propias fuerzas, y téngase en cuenta, también, que por ser el enemigo grande y poderoso, se le ha permitido que nos atropelle, y que para que volviera á la razón ni una sola potencia se ha molestado en hacerle advertencias acerca del extraviado camino que emprendió.

La conducta de los yanquis apaga toda idea basada en sentimientos generosos; por lo tanto, haga nuestro gobierno uso de su derecho y conceda patentes de corso.

No se quería echar mano de ese derecho; pero como los yanquis lo quieren úsese de él.

Ch. Bophex

CUCHUFLETAS.

Para el domingo tengo la orden del día, que es, si hace buen tiempo, muy divertida. Por la mañana... claro, el desayuno de buen café con leche ó soconusco. Después de dar las nueve de la mañana, salir de día de fiesta como Dios manda. Y pián, pián, por el Muelle derecho á misa, que el batallón oye en Santa Lucía. Después á la plazuela donde Zapata con su gente, ejecute un buen programa. De allí lo que procede y por ser la hora, caer, cual de costumbre sobre la sopa.

Al café por la tarde iré un momento y después... ¡ay, quién sabe su rumbo cierto!

Las gentes van á Cajo y á la Albericia, mientras las menos quedan aquí tranquilas.

Al Sardinero acuden por pelotones en tranvía y andando y hasta en los coches.

Así que por la tarde, con tantos rumbos se encuentra turulado el más sesudo.

Y en la orden del día se me interpone, con esos muchos sitios el gran desorden.

Así que dejen en blanco la de la tarde, porque sería fácil equivocarse.

Por tanto, cuando leve del café anclas... iré allá donde acudan más chicas guapas.

Se han adquirido por cuenta del Estado 50.000 kilogramos de plata, para proceder á su acuñación.

Sí, sí, y que sea inmediata la anunciada acuñación porque sino la nación se nos va á quedar sin plata. Y ya que el oro se fué dejándola de ella pobre al menos rueden el cobre, y la plata... ¿verdad usted?

Los *walter closs* construidos para hacer necesidades en el boulevard del Muelle y en la plaza del Reganche, resultan dos canarieras esbeltas y un tanto grandes. Pero en los cuatro rincones de cada uno de los *walters* destinados á distintas... vamos, á distintas *clases de asuntos* para señoras y caballeros, no cabe que allí puedan resolverse con *pupitres* tan infames por lo estrechos que resultan los respectivos locales. Total; para guardar loros ó pa canarieras valen.

QUINTIN.

Sección de noticias.

El personal de obras del Ayuntamiento se ocupó ayer con actividad de contratar barcazas para transportar á la Magdalena ochenta toneladas de rails destinados á las obras de fortificación.

Nos agrada mucho esta noticia porque demuestra que las obras de defensa del puerto se van á realizar con la solidez que se recomienda para resistir en casos de ataque los más fuertes empujes.

Por efecto de la mucha demanda que ha habido en Valencia de azafrán, han conseguido los productores que los precios fluctúen entre 120 y 133 pesetas el kilogramo.

Tres carreteros de los que suelen situarse en el muelle de los Naos colocaron en aquella calle una cuerda bastante larga y dispuesta de tal modo que tirando de uno de sus extremos cogieran como en un cepo á alguna persona que pasara por allí sin fijarse en el lazo.

El guardia municipal de punto en aquel sitio se apercibió del intento de los tres *graciosos* é impidió que lo llevasen á cabo, denunciándoles por ello y además por tener abandonados sus carros.

Para que prácticamente puedan juzgar nuestros lectores de la depreciación que alcanza la plata, daremos á conocer una no-

ticia que indica lo que el Monte de Piedad de Paris viene prestando sobre el valor de los objetos de plata que se depositan.

Hace treinta años que se adelantaban 80 francos por cada kilogramo de peso; en 1876 sólo se prestaban 140 francos; en 1885, 110; en 1892 únicamente 100 francos; en 1893 tan sólo 90 francos, y en 1897 la suma adelantada por kilogramo se redujo á sesenta francos.

La Cámara de Comercio ha pagado á los panaderos por bonos repartidos del 8 al 21 del corriente mes, 9.207'55 pesetas, importe de la diferencia de precio en 61 427 kilos suministrados á familias de obreros.

Ya está terminada la combinación para las corridas de toros del próximo mes de Julio.

La empresa ha procurado introducir variaciones en el cartel y traer además de cuatro matadores para los tres días, toros de hierro acreditados que merecen gran aceptación en todas las plazas.

El cartel es el siguiente:

Día 24.—Toros de Moruve, lidiados por Reverte, Minuto y Algabeño.

Día 25.—Toros de don Vicente Martínez, con los mismos espadas.

Día 31.—Toros de Benjumea, matadores, Reverte, Lagartijillo y Guerrerito.

Don Fidel Díaz Estrada ha sido nombrado alcalde del ayuntamiento de Cabuérniga.

El senador señor Martínez Pacheco ha dirigido una carta al Alcalde señor Piñal, dándole noticias referentes al pronto despacho del empréstito municipal y de la Escuela de Comercio.

También dice en la carta el señor Martínez Pacheco que el ministro de la Guerra le ha manifestado que dentro de pocos días saldrán para Santander dos baterías de artillería, una de ellas rodada.

Ayer llegó á esta ciudad con objeto de practicar los exámenes de prueba de curso a los alumnos de la Escuela de Comercio, una comisión de catedráticos de la oficial de Valladolid.

Esta mañana á las nueve dieron comienzo dichos ejercicios.

En la junta celebrada en Bilbao por el Consejo de la Compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao se ha acordado repartir un dividendo de 2 y medio por 100.

Probablemente en el nuevo cuadro de trenes, saldrán de Santander y Bilbao tres trenes diarios, en vez de dos, uno de ellos expreso. Los de Bilbao saldrán de la nueva estación, emplazada en el centro de aquella villa.

Hemos recibido un ejemplar del ensayo dramático publicado por el ilustrado joven don Antonio del Campo Echeverría, con el título de *La Igualdad ante la desgracia*.

Es un acto en prosa y esta dialogado con naturalidad.

Si la lectura se hace agradable y el fin moral de la obra está muy dentro de lo que pasa en la sociedad.

Felicitemos al señor Campo por su ensayo y le damos las más expresivas gracias por el recuerdo.

Por real orden se ha aprobado la proposición ofreciendo el piso tercero izquierda y planta baja de la casa número 30 del Muelle de Calderon, para el Gobierno militar y sus oficinas.

Dos oficiales de la limpieza pública que se dedican á cazar con lazo los perros que no tienen bozal, se presentaron en el Principal manifestando que al dirigirse por Calzadas Altas al sitio donde depositan los perros, un hombre que salió de una de aquellas casas se apoderó á viva fuerza de uno de los perros que llevaban, cortando la cuerda con una navaja.

La guardia municipal averiguó que dicho individuo se llama Donato Llata y lo denunció al señor alcalde, quien le impuso una multa de 15 pesetas.

La Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega ha obtenido en la Sección de Industrias artísticas de la Exposición de Barcelona, el premio extraordinario de S. A. la infanta doña Isabel, por los modelos de ornamentación presentados.

Muy enhorabuena.

Reunida la Junta del gremio de tablaje-

ros de Bilbao acordó solicitar del Gobierno que prohiba la exportación de ganado al extranjero, mientras duren las actuales circunstancias, para no dar lugar al aumento de los precios de la carne.

Acordó también la Junta dirigirse á la Cámara de Comercio para que apoye sus pretensiones.

En el último número del *Boletín de la Compañía Trasatlántica* que publica la *Revista de Navegación y de Comercio* se dedica un homenaje de gratitud á los capitanes de la flota que organizó el primer marqués de Comillas, señores Rivero, Lastra y Quintana, muertos los dos primeros y retirado el último—dice el *Boletín*—“para alegría y consuelo de los suyos, allá en su apacible retiro de Suances.”

El general de brigada don José Valenzuela, gobernador militar de Sarroña, ha sido nombrado vocal de la Junta consultiva de Guerra y Marina.

Le sustituirá en el cargo que deja vacante el general de brigada don Inocencio Carballo.

El juez de instrucción de este partido cita, llama y emplaza á Manuel y José Ruiz y Fernández, hijos de Vicente y Carmen; á Octavio Arroyo Mazo, hijo de Venancio; á Jerónimo Moral, hijo de Antolín, y á Florentino Diego Revuelta para que dentro del término de diez días comparezcan ante este juzgado instructor, calle de Santa Lucía, 1 cuarto, para recibirles declaración inquisitiva de sumario por uso indebido de documentos, apercibiéndoles que si no comparecen serán declarados rebeldes y les parará el perjuicio á que haya lugar en derecho.

TRIBUNALES.—Las vistas de causas que han de celebrarse en esta Audiencia provincial, durante la próxima semana, son las siguientes:

Sala primera.

Día 30.—Causa procedente del Juzgado de Torrelavega, contra Felix Petronilo Cortés, por lesiones.

Día 31.—Idem del de Santoña, contra Nicasio Güemes, por hurto.

Día 31.—Idem del de Potes, contra Celedonio Gutierrez, por hurto.

Sala segunda.

Día 30.—Causa procedente del Juzgado de esta ciudad, contra T. M., por estafa.

Día 31.—Idem del mismo, contra Manuel Toca y otros, por hurto.

A un comerciante de la villa de Llanes le han remitido para su venta una partida de maíz *planchado*, adquirido en Inglaterra y procedente de los Estados Unidos.

En cuanto se apercibió que era maíz *yankee*, se apresuró á escribir á la casa remitente, manifestando que no quería maíz de esos villanos que tan cobardemente nos hacen la guerra.

COCINA ECONÓMICA.

DIA 26 DE MAYO.

Raciones registradas. 4.467

No registradas. 346

Total de raciones. 4.813

Ayer, á las cinco de la tarde, la comisión técnica militar pasó á reconocer los edificios propuestos para acuartelamiento de tropas.

Informarán hoy para proceder con toda urgencia al arreglo de los locales, pues es seguro que muy próximamente llegará á esta plaza artillería.

Dice un periódico de Valladolid: “Continúa el temporal de lluvias, altamente beneficioso para los campos, habiéndose extendido este beneficio á los pueblos de la provincia que se hallaban en verdadero estado de sequía.

De seguir así, puede asegurarse por ahora una buena cosecha, habiéndose conjurado en parte el temor de nuestros labradores.”

Las obras municipales ejecutadas por administración durante la anterior semana importaron 681 pesetas 55 céntimos.

Ayer se reunieron los concejales con objeto de tratar de la nivelación de los presupuestos para el próximo ejercicio de 1898 99. La nivelación propuesta fué aprobada.

Ha acordado contribuir á la suscripción nacional con 500 pesetas el Ayuntamiento de Rasines.

Los de Laredo y Guriézo también acordaron contribuir con 500 pesetas cada uno.

Todo el mundo sabe que, al iniciarse una enfermedad, la temperatura del cuerpo se eleva, se experimentan escalofríos, se duplican las pulsaciones; basta con tomar en ese momento, esperando la llegada del médico, algunas CAPSULAS DE QUIJINA DE PELLETIER, para conjurar á menudo una enfermedad aguda.

Algunas personas, antes de usar el *allicida* Escrivá, han preguntado á su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natural é inofensiva, y que se vende á 6 reales.

Despachos telegráficos.

Madrid 26

En la próxima legislatura presentará el ministro de la Guerra un proyecto de ley sobre planteamiento del servicio militar obligatorio.

Los telegramas de Nueva York comunican que algunos pescadores que se hallaban en el Norte de la Martinica vieron ayer tres barcos de guerra españoles que se dirigían al Sur.

Ha cambiado por completo la situación de los rebeldes cubanos.

Antes eran mimados por los yanquis y ahora son objeto de todas las censuras a ver que se inclinan a favor de España, restando gran disgusto contra ellos en las altas esferas oficiales.

Mac Kinley se ha negado á recibir á Mendez Capote, titulado presidente de la república y á Quesada, presidente de la Junta filibustera de Nueva York.

La prensa dirige grandes censuras á los insurrectos por los desleales que han sido con los Estados Unidos, suspendiendo por esta causa el envío á Cuba de provisiones y armamento que hace tiempo tenían pedido los rebeldes.

Los yanquis dicen ahora que los insurrectos carecen de fuerza.

Ha salido ya de la Martinica el *destroyer* español *Terror*, dirigiéndose á Santiago de Cuba.

El comité de estrategia de Washington ha declarado que la escuadra española puede sostenerse en Cuba mucho tiempo, rehusando combate sino la conviene entablarle.

Fúndase para ello en la protección que tiene con las defensas de los puertos, que la servirán de gran auxilio en caso de combatir y además en que posee en la Isla de mas de cuarenta mil toneladas de carbón.

Se ha nombrado una comisión compuesta de los principales jefes del ejército yanqui para que dictamine sobre las operaciones que se han de llevar á cabo en Cuba y Puerto Rico.

La comisión dice que es tal el espíritu de entusiasmo en favor de España y tales los medios de defensa que tienen las Antillas que conceptúan dificilísimo que los yanquis se apoderen de ellas por la fuerza.

Los ministros al salir del Consejo celebrado en palacio dijeron que habían tratado de asuntos de mucha importancia, pero que por patriotismo tenían que guardar absoluta reserva.

Telegramas de Hong Kong dicen que en Manila no ocurre novedad y que la tranquilidad interior del Archipiélago está asegurada.

Las autoridades españolas han proporcionado gran número de armas á muchos cabecillas de la anterior insurrección los que han prometido pelear con tesón contra los yanquis si pretenden desembarcar.

Dewey ha manifestado que la actitud de los tagalos le tiene sin cuidado y que toda su confianza para la conquista del Archipiélago está en los refuerzos que le manden de California.

Cuando se supo que la escuadra americana se dirigía á Manila se celebró una junta presidida por Montojo para deliberar sobre lo que se debía de hacer, prevaleciendo la idea de salir al encuentro de la escuadra enemiga.

Montojo se opuso haciendo constar la precaria situación en que se encontraba nuestra escuadra.

El *Ulloa* tenía averías en la máquina, el *Castilla* hacia mucha agua estando cons-

tantamente sacándola la marinería para no irse á pique, los cruceros *D. Juan de Austria* é *Isala de Cuba* solo tenían útiles de cañones cada uno para disparar y el *Isala de Luzón* carecía de resguardo en el puente.

El espíritu de todos los combatientes de la escuadra española fué admirable durante el combate dominando el deseo de todos ellos de forzar el paso hasta perecer.

El Gobierno ha contratado con la Compañía de Mensajerías francesas la conducción de la correspondencia de España á Cuba y Filipinas.

En caso de que no la sea posible dejar en Santiago de Cuba lo hará en la Martinica bajo la custodia de las autoridades francesas.

La de Filipinas quedará de la misma manera en Hong Kong.

Un telegrama de Cayo Hueso dice que ha sido preso un coronel del ejército español llamado don Francisco de Juan, que se embarcó en Nueva York en el *Panamá* con nombre supuesto.

Esta semana bombardeará Sampson la Habana y se enviarán 20.000 hombres á Cuba y otros 20.000 á Puerto Rico.

En vista de los excesos que se cometen por los voluntarios se asegura que se proclamará la ley marcial en este Estado.

Los jefes de la insurrección cubana niegan a facilitar uniformes á la gente que recluta Lacret hasta que desembarquen en Cuba.

El ministro de Marina ha acordado dejar al almirante de la escuadra señor Cervera en completa libertad de acción.

El señor Llorens ha pronunciado en el Congreso un discurso muy duro, combatiendo el presupuesto de Marina.

Dice que aquí se ha dispuesto de tanto dinero como Italia y esta nación ha formado una gran escuadra mientras nosotros lo hemos malgastado en paseos, arsenales, muebles y caballos.

Añadió que para algún ministro de Marina sería pequeño castigo arrancarle los galones.

Un despacho de Londres comunica que el viaje del barco *Terrible* en el que viene á Gibraltar el ministro de Marina tiene por objeto ver si es capaz de hacerle en 24 horas.

Creese que se trata de un asunto más serio que este.

Inglaterra teme la permanencia de León y Castillo en París por creer que sus trabajos se encaminan á terminar una inteligencia franco-española basada en que España reconozca las pretensiones de Francia sobre el Tuat en toda la extensión desde la Argelia hasta Melilla.

Rusia secundará á Francia y haran todo lo posible por salvar á España las Filipinas ya que no la Isla de Cuba.

En cambio de esto España concederá á Rusia el establecimiento de carbón y viveres en Mahón para la base de operaciones en el Mediterráneo.

Inglaterra, caso de que sucediera, consideraría esto como un acto de enemistad y amenaza.

La comisión de presupuestos ha acordado recargar el impuesto sobre los azúcares y las cédulas hasta 50 por 100.

El señor Romero Robledo propondrá en el Congreso que se suspendan los sorteos de amortización y que el impuesto sobre la renta se haga extensivo al pago del cupón de todas las rentas, que se pagarán en pesetas.

La prensa oficiosa de Londres dice que el viaje del ministro de Marina inglés á Gibraltar estaba preparado hace tiempo y que en manera alguna Inglaterra ha pretendido ponerse en frente de España.

En el ministerio de la Guerra se ha empezado á instruir un expediente para depurar las causas de la rendición de la plaza de Cavite.

ULTIMA HORA

En Nueva York ha entrado el vapor *Southern* con casos de cólera á bordo.

La situación de Cayo Hueso se agrava por momentos á consecuencia de los encarnizados odios que se despiertan entre negros y blancos del ejército yanqui.

Los tripulantes de los buques de guerra norteamericanos surtos en aquel puerto se insubordinaron, asaltando la carcel por creer estaba preso un negro que habia asesinado a un marino y querian lyncharle.

Bajo la presidencia de Mak-Kinley se han reunido los prohombres que forman la Junta yanqui de estrategia para acordar los medios de invadir a Puerto Rico y Cuba.

En este momento recibieron de la Marti-nica un telegrama de Sampson llevado por un aviso yanqui que esperaba la contestación en aquel puerto.

Proponia Sampson destruir los fuertes exteriores de Santiago de Cuba para despues entrar y atacar a la escuadra de Cervera.

La Junta de estrategia lo aprobó telegrafandolo asi á la Marti-nica.

Dicen tambien de Washington que encerrada como está la escuadra de Cervera ha desaparecido el temor de que puedan ser bombardeados los puertos norteamericanos.

Ahora empiezan á preocuparse con la segunda escuadra española.

Los obreros de las minas de carbón de Pensylvania amenazan con declararse en huelga nuevamente.

Los generales yanquis han conferenciado con los emisarios de Calixto García.

El Gobierno norteamericano espera informes confiados á espías respecto á la situación de la escuadra española.

De Washington salen tropas para Cayo Hueso donde dicen embarcaran para hacer desembarcos en Puerto Rico.

VARIEDADES

VIAJE REDONDO.

Don Anacleto, un señor de Alcalá de Henares hombre como de cincuenta y tantos años, casado, algo calaverlla y aficionado á las hijas de Eva, vino á Madrid para cobrar una letra extranjera de diez mil francos, en no se qué casa de Banca.

Segun su costumbre en casos análogos utilizó la firma y conocimiento de un comerciante amigo suyo que vivia en el barrio de Salamanca, y de regreso al centro de Madrid, cumplió aquel requisito, ocurriéndose en mal hora la idea de tomar el camino de la Frente Castellana.

Era un día caluroso de Junio, el sol apretaba de firme, y pesaroso ya el hombre de haber empujado aquella ruta iba á subir al tranvia del Hipódromo, cuando vió sentada en uno de los bancos de piedra á una jóven del pueblo que parecia estaba afligidísima.

Estaba sola, y aunque con frecuencia se llevaba el pañuelo á los ojos tapándose el rostro, no por eso dejó de observar Don Anacleto que el palmito era de rechupete. La compasión en casos tales es de rigor tratándose de una chica guapa, y no hay quién no se crea obligado á prodigarla consuelos.

Así lo hizo D. Anacleto, despues de pedirle mil perdones por la libertad que se tomaba de hablarla sin tener el honor de conocerla... Ella,

muy agradecida, mostrole su preciosa carita de dolorosa y le dió las gracias, añanien lo que era tal la facha, el aquel y el no se qué de hombría de bien del señor, que se lo iba á contar todo de un tirón pa desahogarse.

Echaron á andar los dos hacia la plaza de Colón y antes de llegar á este punto ya estaba en autos D. Anacleto de que era victima de un arastrao marido, de la cofradia de San B'nito Palermo, jugador, borracho, que no la entregaba un céntimo y que la tenia en ayunas desde el dia anterior.

Don Anacleto quiso llevarla inmediatamente á un restaurant, á lo cual se opuso ella temiendo ser vista por el marido, que á pesar de ser tan perlis y tenerla abandonada, era mas celoso que un turco.

Insistió el buen D. Anacleto en lo del convite no admitia disculpas, era preciso que aceptase... ¡Pues apenas es cosa delicada el estomago! ¿Cómo iba á permanecer en ayunas hasta saber Dios cuando? En fin, viendo la generosa terquedad de aquel protector caido del cielo determinose la chica á aceptar, pero á condición de que se irian á comer á cualquier sitio lejano, donde hubiese poca gente á aquellas horas (las tres de la tarde); por ejemplo, á las Ventas del Espiritu Santo.

Dicho y hecho; montaron en el primer simón que pasó cerca de ellos, y á la media hora.... cátales á los nuevos amigos comiéndose unos callos con jamón que quitaban el sentido.

El cuartito donde estaban tenia una gran ventana sobre el salón de baile al aire libre, que nunca falta en los merenderos de las Ventas; el ambiente, sin embargo, era tan sofocante que D. Anacleto se despojó de su levita, colgándola en una percha, y la jóven se quitó también el pañuelo de seda que llevaba en la cabeza con la característica gracia madrileña.

A pesar de que D. Anacleto se disculpaba aquella travesura considerando que en tan solemne momento ejercia una obra de misericordia, no dejaba de pensar que si su mujer le viese mano á mano con la chulapilla, dariale un tremendo disgusto, porque la digna cónyuge de D. Anacleto era mujer de bríos é incapaz de tolerar semejantes filantropías.... A cambio de estos pinchazos de su no tranquila conciencia sentia nuestro hombre cierta satisfacción y vanidad interior contemplando la linda comensal, y decíase que muy bien podría arriesgarse á intentar tan sabrosa conquista.... ¡La última tal vez de su larga vida! En Alcalá no habia que soñar con aventuras así.

Pues señor, despues de los callos vinieron unas chuletas de carnero, luego escabeche, postres variados, y cuando la chica parecia más alegre y satisfecha, he aquí que se levanta de pronto y con pasmosa rapidéz echa mano á la levita de su protector, saca la cartera, la arroja por la ventana y comienza á dar gritos de socorro, á tirar las sillas, á romper platos y botellas....

Todo esto fué hecho en menos tiempo del que se necesita para contarlo: D. Anacleto se quedó como quien ve visiones, creyéndola loca, pero aún no habia salido de su asombro cuando se oyó en el pasillo un estrépito de todos los diablos, voces, juramentos, luego fuertes porrazos á la puerta y por último abriose esta impetuosamente dando paso á un hombre armado con un garrote que por primera providencia descar-

gó varias veces sobre las costillas de D. Anacleto. Detras del hombre venia el dueño del merendero, los mozos y varias personas que acudieron al ruido.

La chica puso piés en polvorosa gritando ¡Mi marido! y este salió disparado tras ella, haciéndose plaza con el garrote, mientras con voz enronquecida gritaba: ¡Perdida! ¡Mala mujer!

Don Anacleto, molido á garrotazos, derrenegado, creyendo estar bajo el peso de horrible pesa lilla, no acertaba á contestar á las preguntas que se le hacian. Al exijirle el precio de la comida se encontró con que el dinero suelto que conservaba en el bolsillo del chaleco no ascendia á lo suficiente para pagar la cuenta....

Los billetes de banco y la cartera con la letra habian desaparecido con la cartera que la tuitanta de la golfa arrojó por la ventana, bien segura de que no faltaria algun amigo que la recogiera. Vino un agente de orden publico, se enteró de lo ocurrido, sin dar crédito á las palabras de D. Anacleto que con desfallecida y lastimera voz se proclamaba victima de un robo y en resúmen, fué con lucido á la casa de socorro y de allí á la prevención.

Cuando al dia siguiente se presentó en la casa de Banca donde debia haber cobrado la letra, se le dijo sencillamente:

—Estaba en regla y ha sido pagada ayer mismo.

Los periódicos de la corte dieron cuenta del suceso en esta forma escueta:

«En un merendero de las Ventas del Espiritu Santo se promovió ayer tarde un terrible escándalo. Segun parece, un sujeto que sospechaba de la fidelidad de su consorte sorprendió á esta de juerga con un caballero, al cual propinó el marido ultrajado unos cuantos estacazos.

El seductor, que es hombre de edad muy madura, fué llevado primero á la casa de socorro y luego á la prevención por negarse á pagar el gasto hecho.

No pudo tomarse declaración á los cónyuges porque estos desaparecieron sin saber por donde; tal vez para evitar que anduviese en lenguas la deshonra de ambos.»

¡Así se escribe la historia!

Ramiro Blanco.

GRAN ALMACÉN DE VINOS LA SOLANA

VINOS SUPERIORES DE ARAGON, NAVARRA Y RIOJA Servicio á domicilio. Precio garrafón de una cántara, 7,5 en adelante; caja de once botellas, 3,75; el cuartillo 25 céntimos. Daoiz y Velarde, 15, bajo.

ACEITE de OLIVA PURIFICADO DE LA FÁBRICA "LA EXCLUSIVA" DE LOS

Sres. Cortiguera Mirones y Comp. Única en Europa que purifica los aceites de Oliva sin recurrir á productos quimicos

Pídase en todos los establecimientos de ultramarinos.

Sé constante con los buenos remedios

Cuando una enfermedad aparece en una familia, lo primero que se piensa es encontrar el remedio apropiado al caso, lo que prueba cuán importante es, cuando la salud y hasta la vida están tal vez en peligro, el escoger una medicina de confianza, autorizada por todas las eminencias médicas, y cuyo nombre sea la mejor garantía de sus cualidades.

En estos tiempos modernos, en que tantas falsificaciones de medicinas se ponen á la venta, deben tomarse las mayores precauciones para adquirir la verdadera. El elevado rango en el cual los médicos de todo el mundo han colocado la Emulsión Scott, es debido únicamente á su superioridad y excelencia comparada con otros preparados.



Dr. T. BALANZÁ.—Valencia.

Los médicos consideran la Emulsión Scott como la mejor fórmula bajo la cual se puede tomar el aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. La Emulsión es agradable al paladar, de fácil digestión hasta para los estómagos endeables, y además, como se asimila con perfección, la sangre se enriquece dando prontos y admirables resultados. En cuanto á las propiedades nutritivas de la Emulsión, sólo diremos que son harto conocidas; su maravilloso poder de enriquecer la sangre, renovar los tejidos y aumentar la fuerza resistente del cuerpo, son condiciones especiales de esta preparación que los médicos aprecian en su justo valor.

El Dr. D. Trinitario Balanzá, de Valencia, escribe:

D. Trinitario Balanzá, doctor en Medicina y Cirugía.

CERTIFICO: Que de 10 años á esta parte he utilizado en gran número de enfermos el potente auxilio de la Emulsión Scott, habiendo podido comprobar, por efecto de su uso, un aumento notable en el número de glóbulos rojos, así como en la energía de las contracciones musculares y en el peso total del cuerpo. Esta mejoría que denuncian, respectivamente, el microscopio, el dinamómetro y la báscula, se ha conseguido en su grado máximo de rapidéz é intensidad en las grandes distrofias apiréticas, tanto de los niños (raguitismo, escrofulas, anemia, etcétera), como de los adultos (convalecencias prolongadas, clorosis, auto-intoxicación bronquial no febril, etc., etc.).

Puedo concluir de mis observaciones que la Emulsión Scott es un alimento de primer orden, á la par que un verdadero estimulante de la nutrición.

Y además aprovecho esta ocasión para manifestar que el preparado de los Sres. Scott y Bowne, como todos los progresos farmacológicos que de manera tan efectiva realicen la adaptación á la práctica de los principios científicos, pueden contar con mi decisiva cooperación sin restricciones de ningún genero.

Valencia 7 Diciembre 1895.—TRINITARIO BALANZÁ.

Compañía de los ferrocarriles DE SANTANDER A BILBAO

El Consejo de Administración de esta Compañía, cumpliendo lo dispuesto en el artículo 17 de sus Estatutos, acordó, con fecha 4 del actual, convocar á los señores Accionistas para celebrar la Junta General ordinaria el dia 31 del presente mes, á las tres y media de la tarde, en las oficinas de la Dirección, calle de Arbieta número 1, principal, (inmediato al Palacio de la Diputación), Ensanche.

Para tener derecho de asistencia es preciso poseer por lo menos diez acciones, siendo indispensable depositar en la Caja de la Compañía los Resguardos que acrediten la posesión y á cambio de los mismos se facilitarán cédulas nominales.

Los balances y comprobantes se hallarán á disposición de los señores Accionistas en las expresadas oficinas desde esta fecha.

Bilbao 10 de Marzo de 1898.—El Presidente del Consejo de Administración, Victor Chavarri.

= 9 =

Antiguísima calzada, que se rescuega del monte por entre su arboleda hasta llegar al llano, crúzalo por medio de hermosos prados á los que sirven de graciosos festones los linderos del bosque y de la ribera; y para salvar la pedusta peña que se mete en el rio, como para cerrarle el paso, no teme arrimarse á su base y aún socavarla, á riesgo de que le caigan encima los costrones de aquel peligroso colgadero que amenaza desplomarse; como tiempos atras cayeron otros, que en informe montón han ido formando, entreverados con árboles que demuestran los largos intervalos del derrumbamiento, tosca y robusta presa, contra la cual se estrella espumoso el precipitado rabión. Entre ella y la alta roca, coronada por verde cabellera de arbutos y plantas silvestres, deslízase el áspero camino, que hace siglos recorren los naturales del valle, despreciando la posible ruina de la peña y las amenazas del rio, que en sus formidables avenidas se convierte de mansa corriente montaráz en desbordado mar asolador.

= 8 =

los evocados recuerdos, á través de la escena real desvanecida va apareciendo á sus ojos la Montaña.

Alzanse en derredor altos montes abriendo entre ellos sinuoso valle, á lo largo del cual corre un rio de cristalinas aguas, que van de prisa huscando las del mar, no muy lejano, aunque oculto á la vista por las cumbres que levantan al norte poderosa barrera. No tan elevadas sin embargo como la sierra que forma, en el opuesto lado, el primero de los escalones gigantes que suben á las mesetas de Castilla. Del monte al rio bajan en pliegues desiguales cuevas y ribazos, cubiertos a trozos de castaños y robles, y entre las manchas de arbolado recortan caprichosamente sus matices pajizos ó verdes cuadros irregulares de mieses y praderas. Guardiana del valle, cubierta cima peñascosa levanta al medio dia su pico dominador; y en frente, aunque menos altiva, dibuja su arco perfil á la vista del mar, otra cumbre, atalaya de la costa.

= 5 =

la transparente neblina tiñe de azul tan suave aquella escotadura de colinas, que parece el fondo de una ensenada entre dos promontorios. —Halagüeño espejismo. El mar, es el mar. Ya cree sentir el rostro las caricias de la brisa oceánica, y al ánimo acuden vivamente imágenes y recuerdos de la playa bañada por la resaca murmurante. Un rayo de luz, el vaporoso matiz de la lejana colina han bastado á operar el prodigio de anegar el desierto con las ondas de un golfo transportado por encantamiento á tantas leguas de la costa.

Qué mucho, si mayores distancias se acortan y otras imposibles, acaso mas irrealizables se realizan por obra, no ya del diablo, que con licencia del Todopoderoso, segun refiere el poeta alemán, transformó— él sabría para qué —al Doctor Fausto, viejo, hipocondriaco y achacoso en mancebo gallardo y enamorado, sin del inocente perfume de una flor, al que ser sumido en la tristeza del invierno y de los años sujere á deshora consoladores ensueños de primavera y de juventud.—Oscuro el cielo,

Permanent Nitrate Committee

DELEGACION HISPANO-PORTUGUESA

¿Que cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en que época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en horticultura y jardinería. Por el Dr. don Maximiliano Weitz Secretario de la Delegación «Der Vereinigten Salpeter-Produzenten.»

El estiércol y los abonos minerales en horticultura—Experiencias verificadas en Inglaterra por el Dr. D. Bernardo Dyer.

«El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos, en la vid y en los árboles frutales por el doctor Grandea» procedido de una reseña sobre «la nutrición de la planta según los modernos conocimientos.» Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capieyola y Pujol, Delegado en España y Portugal del «Permanent Nitrate Committee.»

Estos folletos, publicados por el «Permanent Nitrate Committee» de Londres, los reparte gratuitamente la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris. 96, Barcelona, astando hace la demanda de los mismos delegado.

El «Permanent Nitrate Committee» no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son no intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está a disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos desee sobre precios de nitrato y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrato de sosa.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable para los convalecientes y personas débiles, y todas las que padezcan de inapetencia, gastritis, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago notolera al mentación, y siempre que la digestión se verifica de una manera regular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor, farmacia de Ortega, León, 13, Madrid. Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona; 1888.

RUBINAT

FUENTE AMARGA

propiedad del

DR. LLORACH.

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación, retinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestinos, calenturas biliosas, de óstos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumor fuerte), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Véndese en las principales farmacias y droguerías.—En Santander: Droguería de don Bernardo R. Saro.

Como garantía de legitimidad exijase en cada frasco la firma del Dr. LLORACH. Administración: Cortes, 276. entresuelo, Barcelona.

EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE. 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al Arte tipográfico, tales como membretes circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro y en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE 8.—SANTANDER

VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement Naumann, Mercurio y Wearwell

HAY BICICLETAS DESDE PTAS. 370 HASTA PTAS. 1.000

GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS

ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS

TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

JUAN PARDO.—Alameda 1.^a—SAN ANTONIO

NOTA—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

CHOCOLATES Y CAFES

LA COMPAÑIA COLONIAL

TAFIAGA Y TES.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 y 20.

MADRID.

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS

General de Madrid, llegada 11-20 mañana. Salida 2-25 tarde.

El de Bilbao llegada 12-15 t. Salida 4 t.

El de Cabezón de la Sal, llegada 1-25 tarde. Salida 2-25 t.

El de Peñacastillo, llegada 12 m. Salida 3 t.

El de Cueto, Monte y San Román, llegada 12 m. Salida 3 t.

Línea española.—Salidas para Puerto-Rico, Habana y Veracruz el 20 de cada mes.

Llegadas los días 5, 15 y 25 aproximadamente

Línea francesa.—Salidas para Habana y México el 22 de cada mes.

Llegadas del 26 al 28 aproximadamente.

Salidas para Venezuela, Colombia, Ecuador, etc., etc. el 27.

Llegadas del 14 al 15 aproximadamente.

Ferrocarril de Bilbao

Salidas de Santander a Bilbao: 7-45 m, 4-20 t. para llegar: 11-57 t. y 8-27 m.

Salidas de Bilbao a Santander: 8-00 m, 4-30 t. para llegar: 12-5 m. y 8-35 m.

Salidas de Santander a Marrón (Ampuero) 11-53 m. para llegar 1-32 t.

Salidas de Marrón 7-20 m. para llegar 9-4, 3. 7. 05 t.

Salidas de Santander a Solares: 8. 25. m., 12-30 3. 7. 05 t.

Salidas de Solares: 7-15, 11 m.; 2, 6-10 t.

Ferrocarril del Norte

Salidas de Santander a Madrid: 8. 45 m. y 2-55 tarde.

Salidas de Madrid á Santander: 6-1 y 7-11

Ferrocarril Cantábrico

Salidas de Santander á Cabezón: 7-35 y 11-35 m. 2-30 y 5-35 t.

Salidas de Cabezón á Santander: 7. 20 y 11-20 m. 2-30 y 5-20 t.

Tranvia Urbano

Salidas de Puerto-Chico, á las 7-15, 8-45 y 11-15 mañana; 12-30, 2-30, 3-15, 4, 4-45, 5-30, 7, 7-45 y 8-30 tarde.

Salidas de Campo-Giro á las 6-3, 8, 9-30 y 11-15 mañana; 2-30, 3-15, 4, 4-45, 5-30, 6-15, 7 y 7-15 tarde.

Salida de San Justo, á las 2-25 tarde.

Servicio en la población continuo.

Servicio de Bahía

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6-30, 8 y 11-30 mañana; 2 y 3-30 tarde.

Puntal y Pedreña á Santander á 7-1, 9-15 12-15 mañana; 2-45 y 4-30 tarde.

Ferrocarril del Sardinero

Del túnel.—Salidas de Santander de 6-00 á 12-40 t. Por la tarde de 3 á 8.

Salidas del Sardinero: de 6-20 m. á 11-15 la tarde de 3-20 hasta las 8-20.

AVISO

La fábrica de mosaicos La Industrial tiene siempre existencias de cemento portland clases superiores, y lo vende á precios económicos.

VENANCIO VALDERRAMA
Burgos, 39 y 41.—SANTANDER.

= 6 =

frío el ambiente, mortecino el hogar, como los tizones parece que se va apagando la vida... ¿Qué espíritu inesperadamente la reanima? La flor temprana del almendro, la fragante violeta han esparcido su aroma delicioso.—Y vuelve á brillar la luz en el cielo, la vida en el corazón. Con el sutil perfume han brotado de aquellas flores enjambres de geniecillos luminosos que por escala de oro subliman el pensamiento desde la oscura realidad desengañada al resplandeciente cielo azul de las risueñas fantasías.

No es menester medios más poderosos para producir alucinaciones semejantes; basta: a veces con un poco de buena voluntad, los mas sencillos, cuando son inesperados y súbitos. ¿Qué cosa más nueva que tropezar de pronto en un paseo cortesano con repentina aparición de la vida montañesa? Diferencia va del seco, tostado terruño castellano, á la humeda frescura de las praderas cántabras. En el ardiente suelo de estos campos arenosos, nada más raro que la hierba, tan raro, que mas fácil es hallar una onza de oro que un tallo verde en lo que

= 7 =

llaman aquí, por excelencia *el prado*.—Pues figúrense ustedes ahora la sorpresa de un montañés, ausente tiempo hace de su tierra, que al recorrer las alamedas del Retiro, pobladas por el concurso elegante de la gente de pro, á la vera misma del paseo de coches, oye de pronto —no es ilusión—aquél repetido y metálico batar tan familiar á sus oídos: oye picar el dalle.

No hay duda: allá en la orilla de verde alfombra formada por el raigrass municipal—empeñado en poner campo de sinople al oso y el madroño de blosón de la villa—al pié de un pino un segador, reclinado en la hierba, colora al cinto cargando el cuerpo sobre el brazo izquierdo, en cuya mano hace resbalar la hoja de la guadaña sobre el yunque portatil clavado en tierra, á golpe del martillo, que maneja su diestra, va cuidadosamente afinando el corte, embotados por la resistencia de los duros tallos.

Suena tan conocido para el admirado paseante aquel vibrante martilleo, le habla tan claramente de su tierra que, tomando cuerpo

= 10 =

Hay en su orilla, no lejos de la peñona, un grupo de altos y frondosos robles que á la vera del camino dan sombra al césped y al transeunte ganas de sentarse á disfrutar de la paz de aquellos árboles.—Allí, cuando, mediada la mañana, ha bebido el sol las gotas de rocío que abriga la hierba, oyes con frecuencia el característico martilleo que arranca al hierro sonidos tan familiares á los ecos montañeses.

—Ya está picando el dalle tío Andrés—dicen los que pasan por la mies frontera ó bajan al molino. Porque es tan conocido y popular en el valle, tan unidos están el y su guadaña en el concepto de todos, que así como á otros seres los caracteriza su voz ó su canto, á él se le conoce por aquel metálico repicar, que anuncia su presencia.

Es lo cierto que tiene tanto amor á los prados, de tal modo se apegó á ellos desde niño al empezar el rudo aprendizaje de labrador por guardar ganado en el monte, que en tierra sin praderas le mataría la nostalgia. Vence á cada